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Zeige mir, 
HERR, 

deine Wege, 
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Vorwort 

Neue	  Wege	  –	  das	  klingt	  erst	  mal	  gut.	  Es	  klingt	  
nach	  Aueruch,	  Verbesserung	  und	  Zukunft.	  Es	  
beschreibt	   individuelle	   Erfahrungen,	   wenn	  
Menschen	  vor	   neuen	   Lebensabschnitten	   ste-‐
hen,	   aber	   auch	   historische	  Einschnitte,	   wenn	  
ganze	  Gesellschaften	  einen	   radikalen	  Wandel	  
durchmachen.	   Allerdings	   kann	   auch	  was	  gut	  
klingt	  eine	  arge	  Herausforderung	  mit	  offenem	  
Ausgang	  bleiben.	  

Neue	  Wege	  betritt	  man	   an	  der	   Schwelle	  von	  
gestern	   und	  morgen,	   von	  Altem	   und	  Neuem,	  
von	   Vertrautem	   und	   Unbekanntem.	   Zwangs-‐
läufig	   treffen	   im	   Menschen	   Hoffnung	   und	  
Besorgnis	  aufeinander.	   Aber	  was	  sich	   schein-‐
bar	   trennend	   gegenübersteht,	   sollte	   nicht	  
plump	   gegeneinander	   ausgespielt,	   sondern	  
besser	   klug	   aufeinander	   bezogen	   werden.	  
Wandel	   ist	   eigentlich	   immer.	   Er	   gelingt,	   wo	  
Altes	   zum	   stützenden	   Fundament	   wird,	   und	  
Neues	   aus	   lähmender	   Erstarrung	   löst;	   wo	  
Vertrautes	  Sicherheit	  bietet,	  und	  Unbekanntes	  
Kräfte	  weckt.

Neue	  Wege	   sind	   nicht	   automatisch	   gut	   oder	  
schlecht.	   Man	   sollte 	   ihnen	   weder	   blind	   ver-‐
trauen	  noch	  ängstlich	  davor	  zurückschrecken.	  
Sie	  wollen	  vielmehr	  ständig	  bedacht	  sein.	  Und	  
so	   haben	   wir	   für	   diese	   Ausgabe	   Gemeinde-‐
mitglieder	   gebeten,	   einmal	   von	   ihren	  Wegen	  
in	  ein	  neues	  Land	  (S.	   10),	   in	  einen	  neuen	  Beruf	  

(S.	  12),	  in	  eine	  neue	  Familie 	  (S.	   11)	  zu	  erzählen.	  
Manche	  stehen	  erst	   am	   Anfang	  ihres	  Weges,	  
andere	  können	   bereits	  auf	  eine	   längere	  Etap-‐
pe	  zurückschauen	  (S.	  8-‐9).

„Neuer	  Weg“	  war	  einst	  auch	  die	  Bezeichnung	  
für	   die	   Bewegung	   im	   Judentum,	   die	   sich	   zu	  
Jesus	   Christus	   bekannte,	   und	   die	   schließlich	  
zur	   Kirche	  heranwuchs.	   Das	   mag	   2000	   Jahre	  
her	   sein,	   aber	   Auerüche	   und	   neuer	   Wege	  
bedarf	   diese	   Kirche	   zu	   jeder	   Zeit.	   Wenn	   das	  
letzte	  Konzil	   sagt,	   dass	   sich	  „die	   Kirche	  stets	  
auch	  reinigen,	  Buße	  tun	  und	  erneuern	  muss“,	  
dann	  ist	  das	  wie	  für	  unsere	  krisengeschüttelte	  
Zeit	   gesprochen	   und	   der	   sogenannte	   „Syno-‐
dale	  Weg“	  (S.	   5-‐6)	  oder	  die	  Frauenbewegung	  
„Maria	   2.0“	  (S.	  7)	   versuchen	  dem	   in	  Deutsch-‐
land	  auch	  Rechnung	  zu	  tragen.

Spannende	  Entdeckungen	  auf	  den	   vielen	  ver-‐
schiedenen	  Wegen	  in	  dieser	  OASE	  wünscht
Ihr/Euer

Pfarrer	  Andreas	  Blum
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Unterwegs zu Gott 
Wallfahrer ziehen durch das Tal mit fliegenden Standarten.
Hell grüßt ihr doppelter Choral den weiten Gottesgarten. 

(Joseph Victor von Scheffel 1859)

Diese	  Strophe	  aus	  dem	  Frankenlied	  kenne	  ich	  
eigentlich	   schon	  mein	   ganzes	   Leben	   und	  mit	  
Wallfahrten	   bin	   ich	   auch	   aufgewachsen	   (in	  
Franken	   gibt	   es	   viele).	   Wallfahrten	   gibt	   es	  
schon	   seit	   der	   Antike	   und	   in	   jeder	   Religion.	  
Aber	   was	   bedeutet	   eigentlich	   Wallfahren?	  
Wenn	  ich	  bei	  Wikipedia	  nachschaue	  heißt	  es:
Eine	   Wallfahrt	   (von	   „wallen“,	   in	   eine	   be-‐
stimmte	   Richtung	   ziehen,	   „fahren“,	   unter-‐
wegs	   sein)	   oder	   Pilgerfahrt,	   lateinisch	   Pere-‐
grinatio	   religiosa,	   ist	   das	   Zurücklegen	   ei-‐
nes	  Pilgerweges	  zu	  Fuß	  oder	  mit	  einem	   Trans-‐
portmittel,	  an	  dessen	  Ziel	  eine	  Pilgerstätte	  be-‐
sucht	  wird.	  Bei	  einer	  Wallfahrt	  steht	  also	  nicht	  
der	  Weg,	  sondern	  das	  Ziel	   im	  Vordergrund,	   in	  
der	  Regel	  ein	  Heiligtum.

Doch	  warum	  machen	  sich	  Menschen	  auf	  den	  –	  
oft	  beschwerlichen	  –	  Weg?

Natürlich	  hat	   Hape	  Kerkelings	  Bestseller	   "Ich	  
bin	   dann	   mal	  weg"	   in	  Deutschland	  einen	   ge-‐
wissen	  Anteil	   daran,	   dass	  das	  Pilgerwesen	   zu	  
einer	   neuen	   Blüte	   gekommen	   ist.	   Tausende	  

pilgern	  auf	  dem	  Jakobsweg	  nach	  Santiago	  de	  
Compostela	   –	   teils	   als	   Selbstfindungstripp,	  
teils	   als	   sportliche	   Übung,	   doch	   immer	   mit	  
einer	   geheimen	   Sehnsucht	   nach	   einer	   ver-‐
trauensvollen	  Begegnung	  mit	  Gott.

Und	  doch	  gibt	  es	  auch	  heute	  noch	  die	  Motive	  
für	  eine	  Pilgerreise,	  die	  in	  früheren	  Zeiten	  die	  
volksfrommen	   Gläubigen	   auf	   die	   Beine	  
brachten:	  Buße,	  Gelübde,	  Gebetsanliegen	  und	  
-‐erhörungen,	  Beichte	  am	  Wallfahrtsort.

"Der	  Weg	  ist	  das	  Ziel"	  ist	  heutzutage	  eines	  der	  
populärsten	   Zitate	   der	   Welt.	   Sein	   mutmaß-‐	  
licher	   Autor	   Konfuzius	   dürfte	   damit	   ein	   im	  
Jetzt	   erfülltes	   Leben	   gemeint	   haben.	   Wer	  

seinen	   Alltag	  mit	   einer	   an	   sich	  
religiösen	   Übung	   wie	   Pilgern	  
unterbricht,	   sich	   aufmacht	   zu	  
einer	   heiligen	   Stätte,	   Mühsal	  
und	   Blasen	   an	   den	   Füßen	   auf	  
sich	   nimmt,	   meint	   oft	   schon,	  
das	  Ziel	  erreicht	  zu	  haben.

Dabei	   gilt	   für	   Christen	   jeder	  
Konfession:	   "Das	   Ziel	   ist	   das	  
Ziel."	  In	  der	   jüdisch-‐christlichen	  
Überlieferung	   ist	   dieses	   Sehn-‐
suchtsmotiv	   das	   Himmlische	  
Jerusalem	   als	   Ort	   der	   Gottes-‐
begegnung.	   Im	   Laufe	   der	   Ge-‐
schichte	  kamen	  dann	  noch	  viele	  
Wallfahrtsorte	   als	   ‘kleine	   Jeru-‐
saleme’	  dazu.	  

Doch	  egal	  wohin	  der	  Weg	  geht,	  oder	  wie	  lang	  
und	  beschwerlich	  er	  ist,	   jede	  Wallfahrt	  ist	  auch	  
immer	   ein	  Abbild	  des	  eigenen	   Lebensweges,	  
den	   jeder	   Mensch	   bei	   seiner	   Geburt	   antritt,	  
mit	  dem	  großen	  Ziel	  Gott	  zu	  schauen.

Edith	  Sander
Foto:	  Ludwig	  Bieberich



Neue Wege

olischen	   Kirche	  (benannt	   nach	   den	   Instituten	  
in	  Mannheim,	  Heidelberg	  und	  Gießen,	   die	  sie	  
erarbeitet	  haben).	  

2.	  Brief	  von	  Papst	  Franziskus
Am	  29.	  Juni	  2019	  hat	  Papst	  Franziskus	  im	  Hin-‐
blick	   auf	   den	   Synodalen	   Weg	   einen	   Brief	  
geschrieben,	   der	   sich	  „An	  das	   pilgernde	  Volk	  
Gottes	  in	  Deutschland“	  wendet	  und	   in	  dem	  er	  
seine	   Sorge	   um	   die	   Zukunft	   der	   Kirche	   in	  
Deutsch-‐land	  zum	  Ausdruck	  bringt.	  Dort	  heißt	  
es:	  
„Ich	  stelle	  gemeinsam	  mit	   euch	  schmerzlich	  die	  
zunehmende	   Erosion	   und	   den	   Verfall	  des	  Glau-‐
bens	  fest	  …	  Um	  dieser	  Situation	  zu	  begegnen,	  
haben	   Eure	   Bischöfe	   einen	   synodalen	   Weg	  
vorgeschlagen,	   …	   einen,	   synodos,	   einen	   ge-‐
meinsamen	  Weg	  unter	  der	  Führung	  des	  Heiligen	  
Geistes.	  Das	  aber	  bedeutet,	  sich	  gemeinsam	  auf	  
den	  Weg	  zu	  begeben	  mit	  der	  ganzen	  Kirche	  ….	  
(und	   Sorge	   zu	   tragen)	   für	   die	   Beteiligung	   der	  
Laien….	  Möglich	  sein	  wird	  das	  unter	  der	  Bedin-‐
gung,	  dass	  wir	  uns	  auf	  den	  Weg	  machen,	  gerüs-‐
tet	  mit	   Geduld	  und	  der	   demütigen	  und	  gesun-‐
den	  Überzeugung,	  dass	  es	  uns	  niemals	  gelingen	  
wird,	   alle	   Fragen	   und	   Probleme	   gleichzeitig	  
lösen	  zu	  können“.	  

Die	  Deutsche	  Bischofskonferenz	  und	  das	  Zen-‐
tralkomitee	  der	  deutschen	  Katholiken	  sind	  die	  
beiden	  tragenden	  Säulen	  eines	  auf	  zwei	  Jahre	  
angelegten	   Prozesses,	   für	   den	   es	   so	   kein	  
Modell	   gibt.	   Formen	  und	   Stil	   müssen	   Schritt	  
für	   Schritt	   gemeinsam	   gefunden	   werden.	   –	  
Die	   Synodalversammlung	   mit	   ihren	   230	   Mit-‐

Vielleicht	   haben	  Sie	  schon	  mal	   in	  den	  vergan-‐
genen	  Monaten	  oder	  Wochen	  in	  den	  Medien,	  
vor	   allem	   in	  katholischen	  Medien,	   von	  dieser	  
eigenartig	   klingenden	   Bezeichnung	   für	   einen	  
Weg	  gehört,	  aber	   nicht	  weiter	  nachgeforscht,	  
was	  sich	  dahinter	  verbirgt.	  

Schon	  das	  erste	  Wort	  „synodal“	  verlangt	  nach	  
einer	   Begriffsklärung.	   Synodos	   in	   seiner	   ur-‐
sprünglichen	   Wortbedeutung	   heißt	   „Ver-‐
sammlung	   “	   oder	   etwas	   weiter	   gefasst	   „ge-‐
meinsam	  auf	  dem	  Weg…“	  .

Wer	   also	   gehört	   zu	   dieser	   Versammlung,	   die	  
sich	  „Synodaler	  Weg“	  nennt	   und	  zu	  welchem	  
Ziel	  sind	  die	  „Weggenossen“,	  230	  an	  der	  Zahl,	  
d.h.	   Mitglieder	   der	   Deutschen	   Bischofskon-‐
ferenz	   (DBK),	   des	   Zentralkomitees	   der	   deut-‐
schen	   Katholiken	   (ZdK)	   sowie	   Vertreter	   aus	  
verschiedenen	   Gemeinschaften	   und	   Gruppen	  
in	  der	   katholischen	  Kirche,	   gemeinsam	  unter-‐
wegs?	  Was	  treibt	  sie	  an?	  

Dazu	   ein	  kurzer	   Rückblick	   auf	   die	   Geschichte	  
des	  Synodalen	  Weges:

1.	   Die	   Deutsche	   Bischofskonferenz	   hat	   auf	  
ihrer	  Frühjahrsvollversammlung	  im	  März	  2019	  	  
einen	   Synodalen	   Weg	   für	   die	   katholische	  
Kirche	   in	   Deutschland	   beschlossen,	   den	   sie	  
zusammen	  mit	  dem	   Zentralkomitee	  der	  deut-‐
schen	   Katholiken	   gehen	   will.	   Hintergrund	  
dieser	   Entscheidung	   der	   Bischöfe	   sind	   vor	  
allem	   die	   Ergebnisse	   der	   MHG-‐Studie	   zur	   Er-‐
hebung	   sexuellen	   Missbrauchs	   in	   der	   kath-‐	  
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gliedern	   ist	   das	  oberste	  Organ	  und	   fasst	   Be-‐
schlüsse.	  Die	  Mitglieder	   der	  Synodalversamm-‐
lung	  haben	  gleiches	  Stimmrecht.	  

Die	  inhaltliche	  Arbeit	  des	  „Synodalen	  Weges“	  
geschieht	   in	   den	   sogenannten	   Synodalforen,	  
in	  denen	   vier	   große	   Themen	  Gegenstand	   der	  
Beratungen	  sind:
1.)	  Macht	  und	  Gewaltenteilung	  in	  der	  Kirche	  
2.)	  Priesterliche	  Existenz	  heute
3.)	  Frauen	  in	  Diensten	  und	  Ämtern	  der	  Kirche
4.)	  Leben	  in	  gelingenden	  Beziehungen	  –	  Liebe	  
leben	  in	  Sexualität	  und	  Partnerschaft.

Der	   Beginn	   des	   „Synoda-‐
len	  Weges“	  war	  offiziell	  am	  
1.	   Advent	   2019	   und	   wurde	  
mit	   einem	  Gottesdienst	   im	  
Münchner	   Liebfrauendom	  
eröffnet.

Die	   1.	   Synodalversamm-‐
lung	  mit	   allen	   Teilnehmern	  
und	  Beobachtern	  auch	  aus	  
dem	   benachbarten	   Aus-‐
land	   fand	   vom	   30.	   Januar	  
bis	   1.	   Februar	   2020	   in	  
Frankfurt	  statt.

Aufgrund	   der	   Corona-‐Pan-‐
demie	  musste	  die	  2.	   Syno-‐
dalversammlung	   	   am	   4./5.	  
Februar	   2021	   als	   Online-‐
Konferenz	   stattfinden.	  
Ursprünglich	   sollte	   der	  
Synodale	  Weg	   im	   Oktober	  
2021	   beendet	   werden,	   was	   nach	   dem	   Stand	  
der	   jetzigen	   Planung	   auf	   Februar	   2022	   ver-‐
schoben	  ist.	  

Der	   Synodale	  Weg	  –	  ein	  Weg	  ins	  Ungewisse	  –	  
ist	   für	   die	  einen	   ein	  Grund	   zur	   Hoffnung,	   für	  
die	  anderen	   Anlass	  zu	  extremer	   Sorge.	   Syno-‐
dalität	   aber	   geschieht	   im	   Zusammenspiel	  von	  
Hirten	  und	  Volk	  Gottes,	  wie	  Papst	   Franziskus	  
immer	   wieder	   betont.	   Entscheidend	   ist	   das	  
gemeinsame	   Hören	   auf	   das,	   was	   der	   Geist	  
Gottes	   in	   der	   Kirche	   bewegt	   und	   bewegen	  

will.	   Dieser	   außergewöhnliche	   Weg,	   den	   die	  
katholische	  Kirche	  in	  Deutschland	  eingeschla-‐
gen	   hat,	   ist	   ein	   Experiment,	   denn	   die	   dort	  
gefassten	   Beschlüsse	  müssen	   in	   drei	   Katego-‐
rien	  gefasst	  werden:	  Was	  kann	  in	  Deutschland	  
umgesetzt	  werden?	  Was	  ist	  dem	  Papst	   vorzu-‐
legen?	  Was	  kann	  nur	  ein	  Konzil	  entscheiden?

Es	  ist	   nicht	   unwichtig,	   dabei	   auch	   kritisch	  auf	  
den	  Synodalen	  Weg	  zu	  schauen	  und	  die	  Stim-‐
men	   ausländischer	   Beobachter	   anzuhören.	  
Der	   Bischof	   von	   Kopenhagen	   äußerte	   in	   ei-‐
nem	  Interview	  dazu:	  „Ich	  meine,	  es	  ist	  schwer,	  

wenn	   man	   innerhalb	   der-‐
selben	  Kirche	  bei	  wichtigen	  
Themen	   so	   tiefgreifende	  
Veränderungen	   anstrebt,	  
die	   zum	   Teil	   das	   Funda-‐
ment	   der	   Kirche	   betref-‐
fen...	  Deswegen	  meine	  ich,	  
dass	   man	   den	   Ausgangs-‐
punkt	   in	   der	   Lehre	   und	  
Tradition	   der	   Kirche	   sehen	  
sollte,	   wie	  man	   den	   unbe-‐
dingt	   relevanten	   Heraus-‐
forderungen	   entgegentre-‐
ten	  kann	  und	  zudem	  heute	  
den	   Menschen	   nahebrin-‐
gen	   kann,	   was	   die	   Kirche	  
will“.

Dr.	  Thies	  Gundlach	  von	  der	  
Evange l i s chen	   K i r che	  
Deutschlands	   und	   Be-‐
obachter	   beim	   Synodalen	  
Weg,	   sprach	   von	   einem	  

“Eingriff	   am	   offenen	   Herzen“.	   Das	   ist	   nicht	  
ohne	  Risiko!	  Aber	  warum	  sollten	  nicht	  gerade	  
das	   Bemühen	  um	  eine	  Haltung	  der	   gegensei-‐
tigen	  Liebe	  und	  das	  Vertrauen	  auf	  Gott	   etwas	  
Großes	  und	  Unerwartetes	  ermöglichen?

Der	  Synodale	  Weg	  ist	  und	  muss	  ein	  geistlicher	  
Weg	  bleiben,	  den	  es	  lohnt	  zu	  begleiten	  –	  
in	   der	   Presse,	   auf	   der	   Homepage	  und	   vor	   al-‐
lem	  mit	  dem	  Gebet	  (www.synodalerweg.de).
	  

Maria	  Lohre

”Der	  Weg	  nach	  Emmaus”	  von	  Christel	  Holl
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Ausgangspunkt	   der	   Initiative	  war	   ein	  offener	  
Brief	   an	   Papst	   Franziskus,	   dem	   eine	  Petition	  
beigelegt	  wurde.	  Die	  Forderungen	  waren	  klar	  
formuliert:	  Au|ebung	  des	  Pflichtzölibats	  und	  
die	  Zulassung	  von	  Frauen	   zu	  allen	  kirchlichen	  
Ämtern,	   sowie	  eine	  starke	  Kritik	   am	   Umgang	  
mit	   den	   Missbrauchsfällen.	   Große	   mediale	  
Aufmerksamkeit	  erhielt	  Maria	   2.0	  durch	  ihren	  
Aufruf	   an	  alle	  Frauen,	   vom	   11.	  bis	  zum	  18.	  Mai	  
2019	  keine	  Kirche	  zu	  betreten	  und	  auch	   Ihren	  
Dienst	  in	  den	  Gemeinden	  ruhen	  zu	  lassen,	  den	  
sogenannten	  Kirchenstreik.	  Zuletzt	   sorgte	  die	  
Initiative	   für	   Aufsehen	   mit	   einem	   Thesen-‐
anschlag.	   Ganz	  nach	   Luther	   wurden	   deutsch-‐
landweit	   an	   verschiedenen	   Kirchentüren	   sie-‐
ben	   Thesen	   „an	   alle	   Menschen,	   die	   guten	  
Willens	   sind"	   angebracht.	   Ihre	   Forderungen	  
und	   ihre	   Kritik	   sind	   geblieben.	   „[...]	   wir	   blei-‐
ben	  nicht	  stehen	  und	  warten	  ab,	  ob	  sich	  noch	  
etwas	   bewegt	   –	   wir	   gehen	   weiter	   auf	   un-‐
serem	   Weg	   [...]	   nach	   einer	   erneuerten	   und	  
geschwisterlichen	   Kirche".	   Klingt	   ganz	   so,	   als	  
sei	  noch	  ein	  weiter	  Weg	  vor	  uns.

Josephine	  Prater	  

Die	  Wege	  für	  katholische	  Frauen	  waren	  bis	  in	  
die	  späte	  Neuzeit	  eindeutig	  geregelt.	  Als	  sich	  
im	   19.	   Jahrhundert	   das	  Rollenverständnis	   der	  
Frau	   allmählich	   änderte,	   gründeten	   sich	   ab	  
1856	  mit	   bischöflicher	   Unterstützung	   christli-‐
che	   Müttervereine	   nach	   französischem	   Vor-‐
bild.	   Diese	  gewannen	   so	   sehr	   an	  Zulauf,	   dass	  
sich	   1928	   der	   Zentralverband	   Christlicher	  
Jungfrauen-‐	   und	  Müttervereine	   bildete	   –	   die	  
Katholische	   Frauengemeinschaft	   Deutsch-‐
lands	   (kfd)	   war	   geboren.	   Frauen	   begannen,	  
sich	   für	   ihre	   Interessen	   einzusetzen	   und	   or-‐
ganisierten	  Veranstaltungen,	  um	   dies	  deutlich	  
zu	  machen.	  Dabei	  arbeiteten	  sie	  stets	  mit	   der	  
kirchlichen	  Obrigkeit	  zusammen.

Doch	   die	   jüngsten	   Ereignisse	   stürzten	   die	  
katholische	  Kirche	  in	   eine	  Krise.	   Der	   Umgang	  
mit	   den	   Missbrauchsfällen,	   den	   Tätern	   und	  
den	  Opfern,	   die	   Zölibatspflicht	   und	  die	  allge-‐
meine	   Rolle	   der	   Frau	   in	   der	   katholischen	  
Kirche	  ließen	  eine	  Initiative	  entstehen,	  die	  sich	  
durchaus	   aggressiver	   an	   die	   Themen	   heran-‐
wagte	  –	  „Maria	  2.0".

Maria	   1.0	  ist	  die	  Frau,	  wie	  sie	  im	  1.	  Timotheus-‐
brief	   beschrieben	   wird:	   still	   und	   untergeord-‐
net.	   „Doch	   so	   sind	   wir	   nicht	   mehr",	   so	   die	  
Aussage	   der	   Initiativgründerinnen.	   Die	   Frau	  
hatte	  schon	  immer	  eine	  tiefgreifende	  Rolle	  im	  
Christentum,	   so	   wäre	   es	  nie	  zu	  einer	   christli-‐
chen	   Staatsreligion	   gekommen,	   ohne	  weibli-‐
chen	  Einfluss.	  Unterstützt	   werden	   diese	  Aus-‐
sagen	   aus	   der	   Bibelwissenschaft.	   Die	  
mehrheitliche	  wissenschaftliche	  Meinung	   ist,	  
dass	   die	   Pastoralbriefe,	   worunter	   auch	   oben	  
genannter	   Text	   zählt,	   nicht	   aus	   Paulus	   Hand	  
stammen,	   sondern	   von	   einem	   Nachahmer	  
geschrieben	   wurden,	   der	   sich	   die	   Autorität	  
des	  Paulus	  zu	  nutze	  machen	  wollte.
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Wege katholischer Frauen 
“Eine Frau soll sich still und in aller Unterordnung belehren lassen. 
Dass eine Frau lehrt, erlaube ich nicht, auch nicht, dass sie über ihren 
Mann herrscht; sie soll sich still verhalten.”   1 . Timotheus 2, 11+12

©Lisa	  Kötter	  für	  www.mariazweipunktnull.de
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Kirche 
im Rückspiegel
Meine	   Erinnerungen	   aus	   den	   ersten	   sechs	  
Lebensjahren	   in	   Köln	   spiegeln	   die	   damalige	  
'Volkskirche':	   blumengeschmückte	   Altäre	   in	  
jedem	   Fenster	   für	   die	   großen	   Prozessionen	  
mit	   Baldachin	  und	  Monstranz	   durch	   die	   Stra-‐
ßen	   des	  Kirchsprengels,	   an	  den	  Wohnungstü-‐
ren	  kleine	  Weihwasserschälchen	  an	  der	  Wand,	  
Tischgebete,	   gemeinsame	  Familiengebete	  am	  
Morgen	  und	  am	  Abend	  waren	  gelebte	  Traditi-‐
on.

Als	  Kleinkind	   fühlte	   ich	  mich	   geborgen	   in	   der	  
Großfamilie,	   behütet	   vom	   katholischen	   Gau-‐
ben	  und	  dem	   Beistand	   meines	   Schutzengels.	  
Mit	   großem	   Bedauern	   stelle	   ich	   heute	   fest,	  
dass	  dieses	  Gottvertrauen	  in	  vielen	  Kleinfami-‐
lien	   der	   jüngsten	   Generation	   nicht	   weiterge-‐
geben	  wird.	  In	  meiner	  Heimatstadt	  waren	  vor	  
dem	  2.	   Weltkrieg	   90%	  der	   Einwohner	  Katholi-‐
ken	   und	   der	   katholische	   Glaube	  war	   fest	   im	  
Alltag	   verankert,	   der	   Messbesuch	   aber	   eher	  
fakultativ.

Geboren	   wurden	   die	   Babys	   in	   katholischen	  
Krankenhäusern,	   in	   denen	   die	  Nonnen	   uner-‐
müdlich	   und	   aufopfernd	   arbeiteten	   und	   wo	  
auch	   die	   Alten	   entschliefen,	   nun	   aber	   auf	  
Wunsch	   auch	   mit	   dem	   Segen	   ihres	  evangeli-‐
schen	   Geistlichen,	   denn	  die	  Zahl	   der	   Katholi-‐
ken	   war	   in	   der	   Nachkriegszeit	   auf	   50%	   der	  
registrierten	  	  Christen	  gesunken.	  

Meine	   Eltern	   führten	   eine	   gemischt-‐konfessi-‐
onelle	  Ehe	   und	  mussten	   per	   Unterschrift	   be-‐
stätigen,	   das	   ihre	   Kinder	   im	   katholischen	  
Glauben	  erzogen	   würden,	   bevor	   sie	   heiraten	  
durften.	   1955	   zogen	  wir	   in	   eine	   Vorstadt	  mit	  
stark	  dörflichem	  Charakter	  und	  lebten	  nun	  mit	  
den	   evangelischen	   Großeltern	   zusammen.	   In	  
Ermangelung	  einer	   katholischen	  Jugendgrup-‐
pe	  nahm	  ich	  an	  den	  wöchentlichen	  Treffen	  der	  
ev.	   Gruppe	   teil,	   und	   zusammen	   beteten	   wir	  
das	  ökumenische	  'Vater	  unser'.	  

Auf	   die	   Erstkommunion	   bereitete	   uns	   der	  
uralte	  Pfarrer	   Schmitz	   vor.	  Es	  gab	  keine	  Kate-‐
cheten	   und	   keine	   Gemeindereferentin,	   nur	  
den	  hauptamtlichen	  Küster	   und	   einen	  festen	  
Organisten.	   Sonntags	  gingen	   fast	   alle	  Kinder	  
der	   katholischen	   Grundschule	   in	   die	   Kinder-‐
messe,	  wo	  der	  Priester	  am	  Altar	  der	  Gemeinde	  
den	   Rücken	   zukehrte	   und	   unserer	   Meinung	  
nach	   'sein	   Ding	  machte'	   und	   die	  lateinischen	  
Gebete	   sprach.	   Im	   anschließenden	   Hoch-‐
amt	   wurde	   nur	   lateinisch	   gebetet,	   auch	   das	  
'Vater	   unser'.	  Die 	  Kirchenlieder	  waren	  in	  allen	  
Messen	   sehr	   traditionell;	   es	   gab	   keine	   'Ju-‐
gendmessen'	   mit	  modernerer	   Musik.	   Damals	  
mussten	  auch	  Kinder	   nüchtern	  zur	  Kommuni-‐
on	  gehen	  und	  in	  der	  Kirche	  bin	  ich	  regelmäßig	  
noch	   vor	   dem	   Austeilen	   ohnmächtig	   gewor-‐
den.	   Die	  einzelnen	  Messteile 	  erklärte	  mir	   ein	  
Schulfreund,	   der	   Messdiener	   war,	   denn	   da-‐
mals	  durften	  keine	  Mädchen	  am	  Altar	  dienen.	  
Meine	   Firmung	   fand	   ohne	   besondere	   Vorbe-‐
reitung	  schon	  im	  folgenden	  Jahr	  statt.

...	  und	  danach	  
Auf	   dem	   Städt.	   Gymnasium	   spielte	   Religion	  
keine	   große	   Rolle	   bis	   die	   Freundinnen	   den	  
zweijährigen	   Konfirmationskursus	  besuchten.	  
Da	   begannen	   große	   Diskussionen,	   weil	   wir	  
Katholikinnen	  uns	  verleumdet	  fühlten:	  angeb-‐
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Zurück:	   Geburtenkontrolle	   gehörte	   nun	   zum	  
alltäglichen	  Leben.	   Immer	  mehr	   erwachsene,	  
mündige	  Katholiken	  stellten	  nun	  ihr	  Gewissen	  
über	   kirchliches	   Dogma	   oder	   traten	   aus	   der	  
Kirche	  aus.	  

Ich	   bin	   sehr	   froh	   über	   die	   tolerantere,	  
weltoffenere	   Haltung	   der	   heutigen	   kath-‐
olischen	   Kirche	  anderen	   Religionen,	   vor	  allen	  
dem	  Judentum	  gegenüber,	   aber	   bedaure	  den	  
fehlenden	   Gegenwartsbezug	   zu	   gesellschaft-‐
lichen	  Entwicklungen.	   Die	   'Väter	  und	  Mütter'	  
des	   deutschen	   Grundgesetzes	   aus	   dem	   Jahr	  
1949	  waren	   sicherlich	   ihrer	  Zeit	   voraus,	   denn	  
trotz	   offizieller	   Gleichberechtigung	   wurden	  
Frauen	   noch	   lange	  von	   ihren	  Männern	  bevor-‐
mundet.	   Aber	  die	  Kurie	  hinkt	   der	   Zeit	  hinter-‐
her.	  In	  Bezug	  auf	  Messen	  gab	  es	  willkommene	  
Modernisierungsanfänge,	   grundlegende	   In-‐
tentionen	   wurden	   jedoch	   nicht	   ausgeführt.	  
Aber	  ebenso	  wie	  'Brexiteers'	  und	  'Remainers'	  
lernen	   müssen	   miteinander	   auszukommen,	  
müssen	  das	  auf	  Dauer	  auch	  konservative	  und	  
progressive	   Fraktionen	   innerhalb	   der	  
katholischen	  Kirche	  tun.	  

Astrid	  Küllmann-‐Lee
(Text	  und	  Fotos)

blich	  war	  uns	  verboten	  das	  Alte	  Testament	   zu	  
lesen.	   Die	   Vikarin,	   die	   nach	   kurzer	   Zeit	   Pas-‐
torin	  wurde	  und	  eine	  eigene,	  moderne	  Kirche	  
bekam,	   bereite	   sie	   auf	   die	   Konfirmation	   vor.	  
Der	   junge	   Kaplan,	   der	   an	   unser	   Schule	  
katholische	   Religion	   unterrichtete,	   durf-‐
te	   nach	   seiner	   Priesterweihe	   ebenfalls	   seine	  
eigene	  moderne	  Kirche	  planen	  und	  eröffnen,	  
wurde	   aber	   von	   einigen	   erzkonservativen	  
Gemeindemitgliedern	   weg-‐'gemobbt''.	   Für	  
uns	   Heranwachsende	   war	   das	   sehr	   verwir-‐
rend.

In	  diese	  Zeit	  fiel	  aber	  auch	  das	  Zweite	  Vatikan-‐
ische	  Konzil.	   Es	  war	  eine	   Zeit	  des	  Aueruchs:	  
alle 	  Messen	   in	   der	   Landessprache,	   Samstag-‐
abendmessen,	   Frauen	   sollten	   eine	   größere	  
Rolle	   spielen,	   Mitarbeit	   von	   Laien	   auf	   allen	  
Ebenen,	   Subsidiaritätsprinzip:	   Alle	   wichtigen	  
Entscheidungen	   sollten	   auf	   der	   jeweils	  
adäquaten	   Ebene	   getroffen	   werden.	   Vielen	  
gingen	  die	  Vorschläge	  nicht	  weit	   genug,	  aber	  
frau	   hegte	  die	  Hoffnung,	   dass	  dieser	   Anfang	  
organisch	  zu	  weiteren	  Veränderungen	  führen	  
würde.	  

Dann	   kam	   die	   Enzyklika	   Humanae	   Vitae	   und	  
eine	  Großzahl	  der	  Gläubigen	  stellte	  enttäuscht	  
fest,	   dass	   die	   konservativen	   Kräfte	   das	  
Rad	   zurückgedreht	   hatten.	   Aber	   es	   gab	   kein	  
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Dieses	  Pfadfindermotto	  
habe	  ich	  oft	  zitiert.	  Und	  
doch,	   es	   ist	   leichter	  
gesagt	   als	   getan.	   Als	  
mir	   vor	   zwei	   Jahren	   so	  
richtig	   bewusst	   wurde,	  
du	   gehst	   auf	   die	  Rente	  
zu,	   stellte	   ich	   mir	   die	  
Frage:	   war’s	   das	   jetzt?	  
Spulst	   du	  deine	  letzten	  
Jahre	   einfach	   noch	  
runter	   und	   hoffst,	   dass	  
es	   schnell	   geht	   oder	  
was?	   Und	   dann	   las	   ich	  
durch	  Zufall	  das	  Stellen-‐
angebot	   der	   Kath.	   Aus-‐
landsseelsorge	   für	   London.	   Nach	   einigen	  
Gesprächen	   mit	   meinem	   Pfarrer	   schrieb	   ich	  
also	   nach	   37	   Jahren	   mein	   erstes	   Bewer-‐
bungsschreiben	  nach	  Bonn	  (in	  der	  Erwartung,	  
dass	   sie	   sagen:	   Sie	   sind	   zu	   alt	   dafür)	   und	   zu	  
meiner	   Überraschung	   wurde	   ich	   zu	   einem	  
Gespräch	  eingeladen	  und	  dann	  auch	   zur	   Vor-‐
stellung	  nach	  London	  geschickt.

Und	  dann	  die	  Zusage:	  
Wir	  und	  London	  wollen	  Sie.	  

Was	   natürlich	   niemand	   vorhersagen	   konnte	  
war	   Covid	   19	   und	   alle	   damit	   verbundenen	  
Einschränkungen.	  Und	  so	  fing	  ich	  dann	  hier	   in	  
Ham	   im	   August	   letzten	  Jahres	   an,	   ohne	   vor-‐
hergehende	  weitere	  Gespräche	  und	  Besuche,	  
praktisch	  ein	  Sprung	  ins	  kalte	  Wasser.

Ja,	   wie	   ist	   es	   hier?	   Ich	   möchte	   sagen:	   ganz	  
anders	  und	  doch	  auch	  wieder	  nicht.	   Ich	  muss	  
vieles	   neu	   lernen	   oder	   auffrischen	   wie	   das	  
Unterrichten	  nach	   11	   Jahren	  Pause	  oder	  dass	  
an	   der	   Deutschen	   Schule	   Religion	   klassen-‐
weise	  unterrichtet	  wird,	   egal	  ob	  und	  welcher	  
Glaubensrichtung	  die	  Schüler	  angehören.	  Und	  
seit	  Januar	  kam	  jetzt	  natürlich	  noch	  der	  Online	  
Unterricht	  dazu,	  was	  jedes	  Mal	  spannend	  war.	  
„Komm	   ich	   ins	   Programm,	   gehen	   die	   Funk-‐

tionen,	   hält	   das	   Internet	   bei	   mir	   und	   den	  
Schülern	  …

Gleich	   geblieben	   ist	   eigentlich	  die	  Arbeit	   hier	  
in	   der	   Gemeinde	   (soweit	  möglich),	   allerdings	  
musste	   ich	   erst	   lernen,	   dass	   es	   hier	   kein	  
Meldewesen	   und	   keine	   Kirchensteuer	   gibt,	  
d.h.	   unter	  anderen:	   kein	  Gottesdienst	   =	  keine	  
Kollekte	   =	   keine	   Einnahmen.	   Das	   zweite	   ist	  
aber	   viel	   entscheidender	   für	   die	   Gemeinde,	  
und	  für	   mich	  auch:	   Der	  Sonntag	  ist	   durch	  die	  
großen	   Entfernungen	   der	   Tag,	   an	   dem	   sich	  
alle 	  treffen	   –	   zum	   Gottesdienst	   und	   zum	   an-‐
schließenden	   Kirchenkaffee	   und	   den	   Festen.	  
Bis	   auf	   die	  Gottesdienste	   fällt	   natürlich	   alles	  
im	   Augenblick	  weg	   und	   damit	   für	  mich	  auch	  
die	   Gelegenheiten,	   viele	   Menschen	   ken-‐
nenzulernen.	  Aber	   trotz	  allem:	  ich	  habe	  es	  bis	  
jetzt	   nicht	   bereut,	   würde	   es	   immer	   wieder	  
machen	  und	  kann	  nur	  allen	  raten:

wagt es, 
egal was, 
bevor es zu spät ist.

Edith	  Sander	  (Text	  und	  Foto)

Wagt es!
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hingegen,	   ohne	   das	  sprichwörtliche	  Dorf	   um	  
uns	  herum	  auf	  uns	  gestellt	  zu	  sein,	  ereilte 	  uns	  
unvorbereitet.	   Ohne	   Großeltern	   noch	   Krab-‐
belgruppe	  haben	   wir	   Clara	   überallhin	   mitge-‐
nommen.	   Ich	  weiß	  nicht	  wie	  viele	  Windeln	  ich	  
in	   Zügen	   gewechselt	   habe,	   im	   TGV	   war	   das	  
leichter,	   im	   ICE	   einmal	   inmitten	   vom	   Groß-‐
raumwagon.

Die	  Pandemie	  hat	   dieses	  Gefühl	   noch	   einmal	  
verstärkt.	   So	  isoliert	  wie	  als	  Neuankömmlinge	  
inmitten	   der	   Pandemie	   in	   London	  waren	  wir	  
nie	  zuvor.	  Clara	  wiederum	  findet	   es	  selbstver-‐
ständlich,	  dass	  Mama	  und	  Papa	  auf	  Abruf	  zum	  
Spielen	   bereitstehen.	   Das	   hat	   ihr	   nicht	   zum	  
Nachteil	   gereicht:	   Sie	  singt	  einen	  ganzen	  Rei-‐
gen	  deutscher	  und	  brasilianischer	  Kinderlieder	  
und	  spricht	   beide	  Sprachen.	  Was	  Clara	   gefällt	  
–	  nicht	   das	  Klavier,	  von	  dem	   rennt	  sie	  schrei-‐
end	  weg	  –	  verblüfft	  uns	  mehr	   als	  dass	  wir	   es	  
groß	   beeinflussen	   könnten.	   Im	   Wohnzimmer	  
hüpft	  sie	  bis	  es	   rumst,	   in	   ihren	  Kleidern	   tanzt	  
sie	  wie	   ein	   Hampelmann	   und	   erklärt	   uns,	   es	  
seien	   Tutus	   der	  
Ballerina.	   Das	  
erfüllt	  uns	  meist	  
mit	   Zärtlichkeit,	  
hin	   und	   wieder	  
raubt	   es	   uns	  
den	   Verstand,	  
lässt	   manchmal	  
aber	   auch	   ein	  
wen ig	   ra t los	  
zurück:	  Wie	  kön-‐
nen	  wir	  das	  weiterreichen,	  auf	  das	  es	  wirklich	  
ankommt?	   Welcher	   Weg	   führt	   von	   den	  
Geschichten	  übers	  Kuchenbacken	  hin	   zu	   den	  
Dramen	   der	   Bibel?	   Clara	   macht,	   was	  sie	  will.	  
Hätten	  wir	   uns	   anderes	  gewünscht,	   soviel	   ist	  
mir	   in	  dieser	  Zeit	  klargeworden,	  trüge	  sie	  aber	  
auch	  einen	  anderen	  Namen.	  Sprache	  und	  Hei-‐
mat	  wird	   sie	  sich	   einmal	  selbst	   aussuchen.	   In	  
unserem	   Wunsch,	   dass	   sie	   sich	   dabei	   stets	  
Gott	   anvertrauen	   möge,	   müssen	   wir	   selbst	  
Gott	  trauen.

Christopher	  Sandmann	  (Text	  und	  Foto)

Clara	  sind	  wir	   das	  erste	  Mal	  auf	  Reisen	   in	  un-‐
serer	   damaligen	   Heimat	   Brasilien	   begegnet.	  
Hinter	   dem	   glitzernden	   Rio	   de	   Janeiro	   liegt	  
das	   von	   atlantischem	   Regenwald	   bedeckte	  
Orgelgebirge,	   benannt	   nach	   Felsen	   die	   wie	  
Orgelpfeifen	  in	  die	  Höhe	  ragen.	  Auf	  dem	  Weg	  

hinauf	   wird	   das	  Erbe	  deutscher	   Einwanderer	  
immer	  sichtbarer,	  kurz	  vor	  Bingen	  und	  Mosela	  
liegt	   die	  Casa	  do	  Alemão	  wo	  neben	  der	  Theke	  
mit	   dem	  Bienenstich	   auch	  das	  Bild	   der	  Pianis-‐
tin,	   Komponistin	  und	  Mutter	  Clara	   Schumann	  
prangt.	  Was	  wir	   unserer	   Clara	   mit	   ihrem	   Na-‐
men	   auf	   den	  Weg	  geben	   wollten,	   war	   Schu-‐
manns	   Furchtlosigkeit	   und	   Unermüdlichkeit;	  
die	  verzeichneten	  Grenzen	  sind	  die,	   an	  denen	  
wir	   uns	   am	   seltensten	   au|alten	   sollten.	   Ihr	  
Geburtstag	  fiel	  dann	  aber	  auf	  den	  Namenstag	  
des	  Gefährten	  der	  heiligen	  Clara,	  dem	  heiligen	  
Franziskus,	  dem	  zu	  Ehren	  ihr	  vovô,	   der	  brasili-‐
anische	  Großvater,	   Jahre	  zuvor	   einen	  Garten	  
angelegt	   hatte.	   Ein	   wenig	   subtiler	   Hinweis:	  
Wo	  die	  Furchtlosigkeit	  die	  Kinder	  hinführt,	  das	  
können	  Eltern	  sich	  nicht	  aussuchen.

Und	  vielleicht	   hätten	  wir	   die	  Unermüdlichkeit	  
auch	   lieber	   uns	   selbst	   wünschen	   sollen.	   Bald	  
nach	  der	  Geburt	  verließ	  meine	  Frau	  ihre	  Arbeit	  
als	   Intensivärztin	   im	   Krankenhaus,	   wir	   zogen	  
von	   Niterói	   nach	   Bonn,	   nach	   Toulouse	   und	  
schließlich	   nach	   London.	   Den	  Reiz	   des	   Frem-‐
den	   als	   auch	   die	   Mühen	   des	   Sich-‐Neu-‐
Einrichtens	  kannte	  ich	  nur	  zu	  gut.	  Die	  Wucht,	  
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Jeder,	   der	   in	   Deutschland	   aufgewachsen	   ist,	  
kennt	   die	   alten	   Erwartungen:	   Man	   spezialis-‐
iert	  sich	  in	  einer	  Lehre	  oder	  mit	  einem	  Univer-‐
sitätsabschluss	  und	  arbeitet	  dann	  für	  den	  Rest	  
seines	   Lebens	   im	   selben	   Job!	   Seit	   ich	   nach	  
Großbritannien	   gezogen	   bin,	   habe	   ich	   eine	  
andere	  Lebensweise	  erlebt.	  Anfangs	  arbeitete	  
ich	  bei	  SAP,	  einem	  IT	  Unternehmen	  im	  Bereich	  
Kundenservice	   und	   Vertrieb.	   Meine	   Kollegen	  
kamen	   aus	   allen	   Lebensbereichen	   –	   unser	  
erfolgreichster	   Verkäufer	   war	   ein	   ausgebilde-‐
ter	   Fussspezialist!	   Diese	   Flexibilität	   bedeutet	  
auch	  weniger	  Sicherheit.	  Als	  ich	  vor	  20	  Jahren	  
Mutter	   wurde	   und	   bei	   meiner	   Rückkehr	   zur	  
Arbeit	   fast	   entlassen	   wurde,	   konnte	   ich	  mir	  
nur	   einen	   Job	   für	   die	  Hälfte	  des	  Gehalts	   und	  
mit	   viel	  weniger	   Verantwortung	   in	   derselben	  
Firma	   sichern.	   Ich	   hatte	   Angst	   vor	   Verän-‐
derung	   –	   ich	   hätte	   das	   Entlassungsgeld	   neh-‐
men	  und	  wahrscheinlich	  eine	  bessere	  Rolle	  in	  
einem	   anderen	  Unternehmen	  finden	  können.	  
So	  war	   ich	   froh	   den	  Status	   quo	  aufrecht	   zu	  
erhalten,	  aber	  dann	  setzte	  die	  Langeweile	  ein:	  
Durch	   Zufall	   fanden	   wir	   am	   Treidelpfad	   in	  
Richmond	   einen	   heruntergekommen	   Kiosk	  
und	  hatten	  die	  Idee	  Stein's	  zu	  bauen	  –	  einen	  
echten	  bayerischen	  Biergarten.	  

Für	   mich	   war	   der	   Wechsel	   vom	   IT-‐Experten	  
zum	   Restaurantbesitzer	   schrittweise	  und	  das	  
war	  gut	  so:	  In	  einem	  grossen	  Unternehmen	  zu	  
arbeiten	   bedeutet,	   dass	   man	   viel	   Unter-‐
stützung	   von	   anderen	   Mitarbeitern	   hat	   – 	   in	  
einem	   kleinen	  Unternehmen	   ist	  man	   für	   alles	  
verantwortlich,	   von	   der	   Buchhaltung,	   über	  
HR,	   H	  &	  S	  bis	  zu	  blockierten	  Toiletten!	   Ausga-‐
ben	  haben	  eine	  andere	  Bedeutung,	  wenn	  sie	  
aus	  der	  eigenen	  Tasche	  kommen,	  als	  wenn	  sie	  
von	   einem	   anonymen	   Unternehmen	   stam-‐
men.	  Man	  ist	  der	  Letzte,	  der	  entlassen	  würde,	  
aber	  man	  opfert	   auch	  als	  erstes	   sein	  eigenes	  
Gehalt	   und	   braucht	   gewisse	  finanzielle	  Rück-‐
lagen,	   damit	   das	  Geschäft	   auch	   unerwartete	  
Rückschläge	  überleben	  kann.	  

Es	   bedeutet	   eine	   enorme	   Lernkurve,	   wenn	  
man	   das	  Berufsfeld	   komplett	   wechselt,	   aber	  
was	   man	   übertragen	   kann,	   sind	   Erfahrungen	  
im	   Umgang	   mit	   Leuten,	   Organisation	   und	  
Kundenservice.	   Wenn	   im	   Restaurant	   etwas	  
schief	   geht,	   ist	   das	  das	   gleiche	  wie	  wenn	   bei	  
einem	   Kunden	   bei	   SAP	   etwas	   nicht	   funk-‐
tionierte.	   Ich	  musste	  auch	  Lösungen	   finden	  –	  
egal	  ob	  ich	  etwas	  davon	  verstand	  oder	  nicht.	  

Es	   ist	   sehr	   befriedigend,	   etwas	   den	   eigenen	  
Vorstellungen	   entsprechend	   gestalten	   zu	  
können!	   Ich	   freue	  mich	  jeden	  Tag,	  wenn	  Kun-‐
den	  unser	  Design,	  das	  Essen	  oder	  den	  Service	  
loben	  –	  wir	  haben	  ein	  Stück	  Deutschland	  nach	  
England	   gebracht	   und	   damit	   etwas	   Beson-‐
deres	  geschaffen.	  

Bele	  Weiß	  

Das Leben ist Veränderung
– mehr noch in Großbritannien als in Deutschland
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Kulturzeit

weltliche	  Gesetze	  bereit	  sind,	   über	  Leichen	  zu	  
gehen,	  um	  das	  eigene	  Überleben	  zu	  sichern.	  
Und	  ringt	  er	  dann	  doch	  manchmal	  mit	   sich,	  so	  
ist	   es	   zumeist	   sein	   junger	   Sohn,	   der	   eine	   an-‐
dere	   Welt	   und	   Lebensweise	   gar	   nicht	   mehr	  
kennt,	   der	   das	   Mitgefühl	   und	   die	   Hoffnung	  
auf-‐recht	  erhält.

Mit	  seinen	  hervorragenden	  Darstellern,	  einem	  
beeindruckenden	   Szenenbild,	   einer	   ruhigen	  
und	   fokussierten	   Inszenierung	   und	   manch	  
einem	  moralischen	  Dilemma,	   lädt	  „The	  Road“	  
vor	  allem	  zum	  Nachdenken	  über	  eigene	  Werte	  
und	  Wege	  ein.

Moritz	  Schäffer

Bild:	  Filmverleih	  Universum	  Film	  

Was	  bleibt,	  wenn	  man	  auf	  alles	  Gewohnte	  und	  
Liebgewonnene	   verzichten	   muss,	   und	   wo	  
führt	   einen	   der	   Weg	   dann	   noch	   hin?	   Diese	  
Frage,	   die	  sich	  manch	  einer	  vielleicht	   sogar	   in	  
den	   letzten	   12	  Monaten	   gestellt	   hat,	   wird	   in	  
dem	   Spielfilm	   „The	   Road“	   eindrucksvoll	   und	  
einschneidend	  behandelt.

Vater	  und	  Sohn	  ziehen	  nach	  einer	  Katastrophe	  
durch	   ein	   verwüstetes	  Amerika	   in	   der	   vagen	  
Hoffnung,	   irgendwie	   an	   die	   Küste	   zu	   gelan-‐
gen,	   um	   dort	   Nahrung	  und	   Sicherheit	   zu	  fin-‐
den.	   Einen	  Namen	  tragen	  die	  Hauptfiguren	   in	  
dieser	  Geschichte	  nicht,	  es	  wäre	  überflüssig	  in	  
dieser	  postapokalyptischen	  Welt.

Anders	   als	   viele	  Filme	  
des	   Genres,	   setzt	  
diese	   Adaption	   des	  
gleichnamigen	  Werkes	  
des	   renommierten	  
Autors	  Cormac	  McCar-‐
thy	   auf	   Minimalismus.	  
Statt	   actiongeladenen	  
Explosionen	   und	   wil-‐
den	   Verfolgungsjag-‐
den,	   setzt	   dieser	   Film	  
überwiegend	   auf	   bee-‐
indruckend	   trostlose	  
Landschaften,	   d ie	  
ruhigen	  Momente	  und	  
auf	   das	   Zwischen-‐
menschliche,	   die	   Be-‐
z iehung	   zwischen	  
Vater	  und	  Sohn.

Denn	   der	   Vater	   hat	  
noch	   zwei	   weitere	  
große	   Ziele	   auf	   dem	  
gemeinsamen	   Weg:	  
seinen	   Sohn	   auf	   ein	  
L e b e n	   o h n e	   i h n	  
vorzubereiten	   sowie	  
weiterhin	   zu	   „den	   Guten“	   zu	   gehören	   und	  
nicht	   zu	  „den	  Bösen“,	   die	   in	  einer	  Welt	   ohne	  
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Kennen Sie

Als	   Pier	   Paolo	   Pasolini	   seinen	   in-‐
zwischen	   zum	   Klassiker	   gewordenen	  
Film	   „Das	   1.	   Evangelium	   nach	   Mat-‐
thäus“	  (1964)	   drehte,	  wollte	  er	   streng	  
der	   Vorlage	   des	   Evangelisten	   folgen	  
und	  auf	   jegliche	  Erklärung	   oder	   Über-‐
leitung	   verzichten,	   „denn	   kein	   ein-‐
gefügtes	   Bild	   oder	   Wort	   könnte	   auf	  
gleicher	  poetischer	  Höhe	  mit	  dem	  Text	  
sein“.	  Und	  so	  muss	  man	  in	  den	  ersten	  
Minuten	   des	   Films	   zwangsläufig	   den	  
Eindruck	  gewinnen,	   einem	   Stummfilm	  
beizuwohnen,	   denn	   in	   den	   Szenen	  
eines	   Zimmermanns	   namens	   Josef	   in	  
Nazareth	  fällt	  kein	  einziges	  Wort.

Immerhin	  darf	  der	  wortlose	   Josef	  bei	  
Matthäus	   überhaupt	   eine	   Rolle	   spie-‐
len.	   Die	   anderen	   Evangelisten	   erwäh-‐
nen	   ihn	   bestenfalls	   namentlich	   oder	  
verzichten	   lieber	   gleich	   ganz	   auf	   ihn.	  
Im	   Licht	   einer	   patriarchalischen	   Ge-‐
sellschaft	   ist	  das	   eigentlich	  ein	  vernichtendes	  
Urteil.	  Kein	  Wunder	  also,	  dass	  bis	  heute	  in	  fast	  
jeder	   Krippendarstellung	   „Ochs	   und	   Esel“	  
prominenter	   platziert	   werden,	   und	   Josef	  
meist	  im	  Hintergrund	  bleiben	  muss.	  

Trotzdem	   –	   oder	   gerade	   deswegen	   –	   hat	  
Papst	   Franziskus	   2021	   zum	   „Josefsjahr“	   er-‐
klärt,	   und	   uns	   aufgefordert,	   sich	   mit	   dem	  
Ehemann	  Mariens	  und	  Ziehvater	   Jesu	   einmal	  
auseinanderzusetzen	  und	  mehr	   in	   ihm	   zu	  er-‐
kennen	   als	   einen	   „gehörnten	   Ehemann	   und	  
Träumer“,	   wie	   er	   auch	   schon	   despektierlich	  
und	  gnadenlos	  beschrieben	  wurde.

Wohl	  aus	  Mitleid	  haben	  Christen	   bereits	   früh	  
an	   der	   Legende	   gestrickt,	   Josef	   sei	   damals	  
schon	   alt	   gewesen	   und	   kurze	   Zeit	   nach	   der	  
Geburt	  Jesu	  gestorben,	  weshalb	  er	  auch	  keine	  
tragende	  Rolle	  mehr	   im	   Leben	  seines	  Sohnes	  
hätte	  spielen	  können.	  Aber	  davon	  steht	   in	  der	  
Bibel	   nichts.	   Hier	   wird	   Josef	   lediglich	   als	  
„gerechter“	  Mann	  beschrieben,	  was	  im	  dama-‐

ligen	   jüdischen	   Kontext	   nicht	   zuletzt	   ein	   Le-‐
ben	   in	   Übereinstimmung	   mit	   dem	   „Gesetz	  
Gottes“	   bedeutete.	   Und	  nach	   diesem	   Gesetz	  
hätte	   Josef	   einen	   Prozess	   gegen	   seine	  
schwangere	   Verlobte	   anstreben	   können,	   in	  
der	   Maria	   die	   öffentliche	   Bloßstellung	   und	  
soziale	   Ächtung	   drohte,	   schlimmstenfalls	   so-‐
gar	  die	  Steinigung.	  Aber	  die	  Gerechtigkeit	  des	  
Josef	  war	  größer	  als	   die	   der	   Schriftgelehrten	  
und	  Pharisäer,	  ganz	  so	  wie	  es	  Jesus	  viele	  Jahre	  
später	   in	   der	   Bergpredigt	   fordern	  würde	  (Mt	  
5,20).	   Er	   sah	   den	   Sinn	   des	   Gesetzes	   nicht	  
darin,	   Genugtuung	   für	   seine	   Enttäuschung	  
und	   Verletzung	   zu	   erlangen,	   und	   wollte	   sich	  
deshalb	  in	  aller	  Stille	  von	  Maria	  trennen.

Doch	  bevor	   es	   dazu	   kommt,	   hat	   Josef	  einen	  
Traum.	   Träume	  sind	   im	   Judentum	   und	   im	   Al-‐
ten	  Testament	   keine	  beliebigen	  Einbildungen,	  
sondern	  eine	  anerkannte	  Form	  der	  Ansprache	  
Gottes.	  „Denn	  einmal	  redet	  Gott	  und	  zweimal,	  
man	  achtet	   nicht	  darauf.	   Im	   Traum,	   im	  Nacht-‐
gesicht,	   wenn	   tiefer	   Schlaf	  auf	  die	  Menschen	  

14

Abba, Vater Josef

Fo
to

:	  R
o
lle

n
ta
u
sc
h
,	  B

u
ch

m
al
er
ei
	  a
u
s	  
d
em

	  1
5.
	  J
ah

d
.



... Josef?
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fällt,	   im	   Schlummer	   auf	  dem	   Lager,	   da	   öffnet	  
er	   der	   Menschen	   Ohr“	   (Hiob	   33,14ff).	   Josefs	  
Ohr	   ist	   offen	   für	   das,	   was	   ihm	   aufgetragen	  
wird.	   Er	   nimmt	   darau|in	   seine	   schwangere	  
Verlobte	  zu	  sich	  und	  gibt	  dem	   Kind	  des	  Heili-‐
gen	  Geistes	  den	  Namen	  Jesus.	  Diese	  Namens-‐
gebung	   ist	   alles	   andere	   als	   nebensächlich,	  
stellt	   sie	   doch	   einen	   juristischen	   Akt	   dar,	   in	  
dem	   sich	   Josef	   öffentlich	   als	   gesetzlicher	  
Vater	   des	   Kindes	   erklärt,	   und	   es	   in	   sein	   Ge-‐
schlecht,	   das	   Haus	   David,	   einreiht.	   So	   über-‐
nimmt	  er	  verbindlich	  die	  Verantwortung	  eines	  
leiblichen	  Vaters.

Das	  Matthäus-‐Evangelium	   berichtet	  noch	  von	  
zwei	   weiteren	   Träumen,	   die	   Josef	   zu	   teil	  
werden,	   und	   die	   ihn	   und	   seine	   Familie 	   zur	  
Flucht	   nach	   Ägypten	   drängen,	   sowie	   nach	  
dem	   Tod	   des	   Herodes	   zur	   Rückkehr	   in	   die	  
Heimat.	   Drei	   Offenbarungen	   Gottes,	   denen	  
dieser	  Mann	  sich	  anvertraut,	  und	  ohne	  die	  die	  
Heilsgeschichte	  auch	  ganz	  schnell	  ein	  bitteres	  
Ende	   hätte	   finden	   können.	   Es	   gibt	   Männer	  
und	   Frauen,	   die	   für	   weit	   weniger	   heilig-‐
gesprochen	  wurden.

Aber	   mehr	   noch:	   Selbst	   wenn	   Josef	   jenseits	  
der	  Kindheitsgeschichte	  im	   Neuen	  Testament	  
keine	  Erwähnung	  mehr	  findet,	  heißt	  das	  nicht,	  
dass	   er	   deswegen	  abwesend	  war.	   Im	  Gegen-‐
teil.	  Wenn	  Jesus	  für	  die	  Anrede	  Gottes	  später	  
beziehungsreich	   von	   „Vater“	   spricht,	   scheint	  
hier	   eine	   Intimität	   durch,	   die	   ohne	   seine	   Er-‐
fahrungen	  der	   Güte	   und	   Barmherzigkeit,	   der	  
Zuwendung	   und	   Nachsicht,	   der	   Liebe	   und	  
Treue	   seines	   Ziehvaters	   Josef	   kaum	   denkbar	  
ist.	  Anders	  gesagt:	  Wer	  weiß,	  ob	  es	  ohne	  Josef	  
je	  ein	  „Vater	  unser“	  gegeben	  hätte?

Vor	   150	   Jahren	   erklärte	  Pius	   IX.	   den	  Heiligen	  
Josef	   zum	   „Patron	   der	   katholischen	   Kirche";	  
Pius	  XII.	   stellte	   ihn	  als	   „Patron	   der	   Arbeiter"	  
vor	   und	   Johannes	   Paul	   II.	   als	   „Wächter	   des	  
Erlösers".	   Große	   und	   ehrwürdige	   Titel.	   Für	  
Franziskus	   ist	   in	   seinem	   aktuellen	   Schreiben	  
Patris	   corde	   („Mit	   väterlichem	   Herzen“)	   je-‐
doch	   ein	   anderer	   und	   näherliegender	   Bezug	  
wichtig.	  Die	  Pandemie,	  so	  der	  Papst,	  habe	  uns	  

geholfen,	   die	   Bedeutung	   „gewöhnlicher“	  
Menschen	  klarer	   zu	  erkennen,	   die,	  obwohl	  sie	  
nicht	   im	   Rampenlicht	   stehen,	   jeden	   Tag	   Ge-‐
duld	  üben	   und	   Hoffnung	   schenken.	  Darin	   äh-‐
nelten	   sie	   dem	   Heiligen	   Josef,	   "dem	   Mann,	  
der	   unbemerkt	   blieb,	   eine	   tägliche,	   diskrete	  
und	   verborgene	   Präsenz",	   und	   der	   dennoch	  
"eine	  unvergleichliche	  Rolle	  in	  der	   Geschichte	  
der	  Erlösung"	  spielte.

Damit	  wird	   Josef	  auch	  zum	  Vorbild	  wider	  den	  
Zeitgeist,	   der	   in	   unseren	   Tagen	  zwar	   ständig	  
und	   auf	   allen	   Plattformen	   zu	   öffentlichen	  
(Leidens-‐)Bekenntnissen	   drängt,	   und	   doch	  
meist	   nur	   in	   narzisstischen	   Inszenierungen	  
steckenbleibt.	   Hier	   wird	   der	   Heilige	   Josef	  
vermutlich	  nicht	   viele	  Anhänger	   finden.	   Dort	  
aber,	   wo	  der	   Alltag	  gelebt	   werden	  will,	   kann	  
er	   jedem	   von	   uns	   Wertschätzung	   und	   Zu-‐
spruch	  vermitteln.

Andreas	  Blum

Gebet des Papstes 
zum Josefsjahr:
Sei	  gegrüßt,	  du	  Beschützer	  des	  Erlösers
und	  Bräutigam	  der	  Jungfrau	  Maria.
Dir	  hat	  Gott	  seinen	  Sohn	  anvertraut,
auf	  dich	  setzte	  Maria	  ihr	  Vertrauen,
bei	  dir	  ist	  Christus	  
zum	  Mann	  herangewachsen.

O	  heiliger	  Josef,	  
erweise	  dich	  auch	  uns	  als	  Vater,
und	  führe	  uns	  auf	  unserem	  Lebensweg.
Erwirke	  uns	  Gnade,	  
Barmherzigkeit	  und	  Mut,
und	  beschütze	  uns	  vor	  allem	  Bösen.	  
Amen.

Gegeben	  zu	  Rom,	  bei	  St.	  Johannes	  im	  Lateran,	  
am	  8.	  Dezember,	  im	  Jahr	  2020,	  
dem	  achten	  meines	  Pontifikats.
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Hallo liebe Kinder, ich bin es wieder, euer Winnie, der Kirchenfuchs.
Ich kann euch sagen, das letzte Heft war auch für mich ganz 
schön schwer mit dem Nachdenken über Krankheiten und Tod, aber 
dieses Mal wird es vielleicht etwas einfacher.
Es geht nämlich um neue Wege. Jetzt denkt ihr euch vielleicht: neue 
Wege, was meint er damit. Tja, es geht darum, wie viel sich in unse-
rem Leben verändert und wie wir immer wieder neu anfangen können 
und müssen.
Ich weiß ja aus euren Erzählungen, dass auch viele von euch schon 
ganz schön rumgekommen sind. Ihr wart vielleicht durch den Beruf 
eurer Eltern schon in verschiedenen Ländern, musstet neue Sprachen 
lernen, neue Freunde finden und immer wieder in eine neue Schule 
gehen. Da seid ihr auch schon neue Weg gegangen.
Heute möchte ich euch ein Buch von 
Heidi Knoblich vorstellen (eigentlich ein 
Weihnachtsbuch), das aber wirklich gut 
zu unserem Thema passt. Es heißt  
Xaver im Uhrenland: Weihnachten bei den 
Schwarzwald-Engländern 
Xaver aus dem Schwarzwald will Uhren-
händler in London werden, ein Schwarz-
wald-Engländer wie Onkel Johann. Hirten-
jungen können aber keine Uhrenhändler 
werden, sagen die zurückgekehrten reichen 
Händler, die beim Kronenwirt von ihren 
Abenteuern im Uhrenland erzählen. 
Doch eines Tages nimmt ihn Onkel Johann als Gehilfen nach London 
mit. Der Vater hat aber eine Bedingung: Bis Weihnachten muss Xaver 
beweisen, dass er für den Uhrenhandel taugt, sonst muss er daheim 
wieder Kühe und Ziegen hüten. Schnell lernt er, Uhren zu verkaufen 
und zu reparieren. Doch dann passiert ihm kurz vor Weihnachten ein 
großes Missgeschick. Ob ihm Vicky, deren Schwarzwälder Großvater 
ein Uhrengeschäft an der London Bridge besitzt, wohl aus der Not 
helfen kann?

O a s e    f ü r    K i n d e r



Es ist eine Geschichte über Heimweh und Freundschaft, Verrat und 
Verzeihung, alles im weihnachtlichen London von Queen Victoria und 
erzählt von einer Zeit, in der manche Kinder in Europa keine warmen 
Schuhe kannten, hart arbeiten mussten und manchmal sogar hunger-
ten. Eine Zeit in der große Uhren und nicht kleine Handys eine Rolle 
spielten und in der dennoch genau wie heute Liebe, Vertrauen und 
Hilfsbereitschaft zählten.

Das ist eine ganz tolle Geschichte. Ja, der kleine Xaver ist einen ganz 
neuen Weg gegangen, hat sich auf ein Abenteuer eingelassen.  

Das kann es nämlich manchmal sein – ein Abenteuer – und man wird 
ganz kribbelig und aufgeregt. Aber manchmal macht es auch Angst 
und liegt uns wie ein Stein im Bauch, wenn man nicht weiß, was 
kommt da auf mich zu, wie ist es da so und lerne ich wieder nette 
Kinder kennen, die mich mögen.  

Und, ich muss natürlich auch vieles zurücklassen, was mir weh 
tut: Oma und Opa, Freunde und viel Vertrautes.

Liebe Kinder, ich würde 
mich freuen, wenn ihr 
mir von den neuen Wegen 
erzählen würdet, die ihr 
schon gegangen seid. 

Schreibt doch einfach 
an gemeindereferentin@dkg-london.org  
und die Edith übergibt 
mir dann eure Mails beim 
nächsten Oase-Treffen.

Macht es gut, 
bleibt gesund und 

bis zum nächsten Mal!

Euer Winnie, 
der Kirchenfuchs

Foto:	  designed	  by	  pch.vector	  /	  Freepik

Kinderseiten

17



Anzeigen

18

Check website for 

opening times 

during 

Corona



in St. Thomas Aquinas, Ham
St.	  Thomas	  Aquinas,	  	  Ham	  Street,	  TW10	  7HT,	  Ham	  /	  Richmond

Heilige	  Messe	  in	  deutscher	  Sprache
jeden	  Sonntag	  um	  11.30	  Uhr	  

Messintentionen	   können	   jederzeit	   bei	   Pfr.	   Blum	   angemeldet	  
werden!	  Änderungen	  entnehmen	  Sie	  bitte	  unserer	  Homepage.

in St. Bonifatius, Whitechapel
St.	  Bonifatius,	  47	  Adler	  Street,	  E1	  1EE,	  London

Heilige	  Messe	  in	  deutscher	  Sprache
jeden	  2.,	  4.	  und	  5.	  Sonntag	  um	  11.00	  Uhr,

Samstagsgottsdienste	  und	  Gemeindekaffee	  
müssen	  zur	  Zeit	  leider	  entfallen.

19

Termine

lautet	  das	  Leitwort	  für	  den	  Ökumenischen	  Kirchentag	  2021	  in	  Frankfurt	  am	  Main.	  

Nach	  2003	  in	  Berlin	  und	  2010	  in	  München	  findet	  der	  Ökumenische	  Kirchentag	  2021	  nun	  schon	  zum	  
dritten	  Mal	  statt.	  Basis	  für	  Ökumenische	  Kirchentage	  ist	  das	  allen	  christlichen	  Konfessionen	  ge-‐
meinsame	  Glaubensfundament,	  wie	  es	  in	  der	  Bibel	  überliefert	  wird,	  und	  der	  Glaube	  an	  den	  dreiei-‐
nigen	  Gott,	  wie	  er	  in	  den	  altkirchlichen	  Bekenntnissen	  zum	  Ausdruck	  kommt.

Aufgrund	  der	  corona-‐bedingten	  Reisebeschränkungen	  finden	  viele	  Veranstaltungen	  in	  diesem	  Jahr	  
digital	  oder	  vor	  Ort	  statt	  -‐	  auch	  in	  London!

Zusammen	  mit	  unseren	  evangelischen	  Schwestern	  und	  Brüdern	  wollen	  wir	  
am	   13.	  Mai	   (Christi	  Himmelfahrt)	  um	  19.30	  Uhr	  einen	  Gottesdienst	  in	  St	  Bonifatius	  (Whitechapel)	  
feiern,	  und	  am	  Tag	  darauf	  über	  Zoom	  ins	  ökumenische	  Gespräch	  kommen.	  
Anmeldungen	  bitte	  an:	  veranstaltungen@dkg-‐london.org



Foto:	  Peter	  Weidemann	  in:	  Pfarrbriefservice.de
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